

Europa zog aus den neuentdeckten Ländern mannigfachen großen Gewinn. Stolz Silberflotten führten alljährlich die unermeßlichen Schätze der Bergwerke von Mexiko und Peru nach den spanischen Häfen. Neue Bodenprodukte, wie Zucker, Kaffee, Tabak, Mais, Kartoffeln wurden aus den Kolonien eingeführt, und die neuen Nahrungs- und Genußmittel veränderten vielfach die Lebensweise. Der Handel erfuhr eine völlige Umgestaltung. An die Stelle des Verkehrs auf den Binnenmeeren trat der **oceanische Welthandel**, der die europäischen Wimpel an die Gestade aller Oeeane trug. Dadurch verloren die alten Seestädte Venedig und Genua immer mehr an Bedeutung; auch der Handel der Hansa geriet in Verfall. An ihrer Stelle blühten die atlantischen Staaten empor, zunächst Spanien und Portugal. Lissabon war jetzt der Markt für die kostbaren Erzeugnisse Ostindiens und wurde der erste Welt-handelsplatz. — Auch die Wissenschaften, vor allen die Erd- und die Naturkunde, wurden durch die neuen Entdeckungen erheblich erweitert und bereichert.
